

El Liberal

DIARIO DE UNIÓN REPUBLICANA

Año 18.

Mahón, lunes 18 Julio de 1898 (tarde)

N.º 5.149

SECCION POLITICA

Las frases de Mac Kinley

Fáciles victorias, producto de la superioridad brutal, que no del genio ni del valor, han trocado la grosería de ese hombre vulgar en insolencia. Espíritu inculco, político adocenado, estadista que el éxito estúpido forjó en unas elecciones amañadas por el dinero, Mac Kinley, no satisfecho con la corona de guardarropía que para su apoteosis bufa le tejieran dos comodores, más bien piratas que marinos, se entretiene en insultar á mansalva á la nación más caballeresca del mundo.

La desgracia que trae aparejado siempre el respeto para los corazones nobles; el cruel martirio de un pueblo en quien se deba la adversidad; el espectáculo conmovedor de tanta desventura, soportada con resignación heroica, nada impresionan al ser insignificante y nulo, que por virtud del capricho imbécil de una pseudo democracia, envenenada por la fiebre del oro, se halla al frente de los Estados Unidos.

Si Mac Kinley, no suficientemente harto todavía de hollar la razón y el derecho de gentes; de verter sangre casi á traición y sobre seguro, de enrojecer el mar con sangre vertida á la sombra de la impunidad que engendran superioridades mecánicas, insulta al pueblo español y sobre su rostro en el que están estampados sufrimientos más atroces que los que marcarán el del Mártir del Gólgota, escribe un «Infi» despiadado con estas palabras, en las que la maldad cruel corre parejas con la cobardía:

«El león no será tan fiero como lo pintan. Si lo fuese merecería entonces la pena de continuar la guerra á todo trance.»

Jamás vencedor alguno, en la embriaguez bestial de la victoria, ha empleado lengua-

je tan duro, tan indelicado é insolente. La victoria inspira siempre á los espíritus elevados conceptos de gratitud al favor providencial que sirve en sus altos destinos una causa y esos conceptos realzarse con el marco de frases de consideración piadosa al vencido.

Pero los yanquis no conocen estas filigranas del espíritu. Egoistas, groseros, brutales en todo, viven atentos al goce pornográfico é insaciable.

Luchan empleando males artes, las más prohibidas por las leyes que humanizan la guerra, y vencen insultando y escarneciendo al adversario.

¡Pobre león español tan villana y cobardemente pisoteado! ha sido menester que una restauración vergonzosa, que una serie de gobiernos ineptos le hayan arrancado uno á uno los dientes, después de dejarle sin garras, para que un cerdo inmundo se haya atrevido á tratarle como no se trata á la bestia más infeliz é inofensiva.

Y es que Mac Kinley ha medido, mide y medirá hasta el día lúgubre en que la paz de la muerte se firme, al pueblo español, por sus gobernantes é imaginándose que aquí en España todos somos débiles mujeres que de rodillas van implorando de sacristía en sacristía y de corte en corte, caridad y perdón, estampará en las mejillas de nuestra patria la suprema injuria, el último ultraje, la bofetada del desprecio, después de la que se respirará fuerte en ciertas esferas hoy oprimidas y aterra-das, donde reinan la bajeza y la codicia; todo menos el remordimiento del que puede brotar un acto de desinterés y de abnegación.

Quién sabe, quién sabe si la frase sangrienta de Mac Kinley, que nos sugiere tan amargas consideraciones, habrá llenado de regocijo y de esperanza corazones de mardrastra y sueños de poder arrullados en el seno del abismo.

(La Publicidad.)

SECCION DE NOTICIAS

El comercio y la paz

Decididamente la mayoría de las Cámaras de Comercio de la Península es partidaria de que se negocie la paz entre España y los Estados Unidos.

El presidente de la de Madrid, señor Ruiz de Velasco, ha recibido telegramas de más de veinte Cámaras, los cuales ofrecen desde luego é incondicionalmente su apoyo al Gobierno para que cuanto antes se llegue á la paz, pues de lo contrario será completa, en opinión de las Cámaras comunicantes, la ruina de nuestras industrias y comercio.

Es de advertir que entre esas Cámaras que se interesan por la paz inmediata, no figura ninguna de las del interior de la Península.

Sabemos que el señor Ruiz de Velasco ha contestado algunos telegramas, manifestando su propósito de que la Cámara de Comercio de esta corte no revuelva absolutamente nada en uno ú otro sentido, pues no sería en manera alguna razonable iniciar determinadas gestiones sin conocer la opinión de las demás Cámaras.

Si las que aún no se han dirigido á la Cámara de Comercio de Madrid expresasen los mismos deseos que las que ya han telegrafiado por conducto de sus respectivos presidentes, adoptárase un acuerdo que bien en forma de exposición escrita ó súplica verbal se elevaría inmediatamente al Gobierno de S. M.

Un colega de Murcia publica la siguiente poesía:

La plegaria del grumete

Al ilustre marino mi querido amigo
Fernando Villaamil, ausente en Cuba.

De una altiva respuesta mensajero,
pregonando el aliento de una raza
en busca de enemigo á quien dar caza,
con el rumbo á la mar vuela un crucero.

Guarda la nave el pabellón ibero
que es el terror de la enemiga plaza,
¡santa bandera que animoso abraza
cuando lucha el valiente marinero!

Despertando tenaz melancolía,
muere allá, en la confusa lejanía,
de un apagado sol la luz incierta;
en tanto que un grumete ferrolano
reza en silencio, con fervor cristiano,
la oración del hogar sobre cubierta.

RAFAEL OCHOA.

Últimos Telegramas

Noticias varias

Madrid 16, 1'35 m.

Es probable que tengan que amputarle el brazo al general Linares.

En el consejo de ministros se han examinado las prescripciones de las ordenanzas militares respecto á las rendiciones y capitulaciones.

Carécese de noticias de Santiago, creyéndose que no se ha rendido todavía.

Se ocuparon principalmente en las defensas de las costas de España.

Real orden

Madrid 16, 2 m.

La «Gaceta» publica una Real orden disponiendo que las clases pasivas residentes en la península y que cobran en la caja de Cuba, Puerto Rico ó Filipinas, perciban sus haberes en las cajas del ministerio.

Comunicaciones.—De escuadras.

Madrid 16, 2 m.

El «Diario Oficial» del ministerio de la Guerra publica un decreto autorizando á los individuos de las clases pasivas de guerra para poder conmutar las cantidades que se les adeuda con la redención militar de sus hijos.

El gobierno carece de noticias de la escuadra del contralmirante Cámara.

Mañana llegará á Tanger el representante de España, para consultar con las autoridades y el cuerpo consular en caso de que llegue á aquel puerto la escuadra americana al mando del comodoro Watson para proveerse de carbón.

Con lo que se contentaría Mac Kinley.

Madrid 16, 2'16 m.

Washington.—El presidente mister Mac Kinley ha dicho que para hacer la paz se contentaría con la isla de Guam como depósito de carbón, dejando Puerto Rico á España y declarando á Cuba independiente, no exigiendo en cambio indemnización alguna.

A Santiago de Cuba la dominarán los yankees hasta la evacuación de los españoles.

Ha sido amarrado por los yankees el casco del crucero español «Cristóbal Colón» para evitar que se pierda.

Sobre la capitulación

Madrid 16, 2'16 m.

New York.—Los comisionados españoles, un inglés y tres yankees estipulan los términos de la rendición de Santiago.

A las nueve de la noche entrará un destacamento yankee, quedando el grueso del ejército fuera de la población.

El general Toral obedecía las órdenes del general Blanco que las había consultado á Madrid.

Las comisiones para la capitulación.—Sampson se une á Watson.

Madrid 16, 2'45 m.

New York.—El general Toral manifestó al general yankee Mr. Miles haber recibido autorización del general Blanco para capitular.

Entonces Miles le rogó nombrase la comisión.

El general Toral nombró al Jefe de Estado mayor, al vice-cónsul inglés y al general Tolón.

Miles nombró al capitán Wiley y á los generales Wheeler y Caotton.

Se ha ordenado á los buques que manda el almirante Sampson se disponga á reunirse con la escuadra de Watson.

Desde Washington

Madrid 16, 9'15 m.

Washington.—Varios telegramas de Shafter dicen que ayer viernes se reunieron nuevamente los comisionados que intervinieron en la capitulación de Santiago de Cuba.

Todavía se ignora oficialmente el resultado de las negociaciones.

Buques que se subastan Regalo

Madrid 16, 9'15 m.

Han sido conducidos a New York donde serán subastados los vapores «Guindo», «Jover», «Catalina» y «Buenaventura» declarados buena presa por los yankees.

El emperador Guillermo ha entregado una cruz roja y 10,000 marcos a los heridos españoles y americanos.

Desde Wasington

Madrid 16, 9'15 m.

Washington.—Mr. Mac Kinley se ha visto visitadísimo con objeto de conocer los detalles de la capitulación de Santiago de Cuba.

Hay probabilidades de paz.

Mr. Mac Kinley dijo: «Nadie siente tanta impaciencia como yo para la conclusión de la guerra.»

Mr. Day insiste en asegurar que el Gobierno español no le ha hecho indicación alguna respecto a la paz.

MAHÓN

Sobre las siete de esta mañana ha entrado en nuestro puerto la escuadra española al mando del contralmirante Cámara, formada de los acorazados «Pelayo», buque insignia, y «Carlos V», cruceros «Patriota» y «Rápido» y trasatlánticos «Buenos Aires», «Covadonga» y «San Agustín».

Los ándenes de Calafiguera y miradores que dan al puerto, así como en los del vecino pueblo de Villacarlos, hanse vistos atestados de una extraordinaria concurrencia, que ha acudido a la primera noticia de la entrada de la escuadra.

El «Pelayo» ha amarrado a la boya de Calafiguera, y el «Carlos V» ni siquiera entró en el puerto quedando amarrado en la del Clot de la Mola.

Los demás buques, excepción del «Pelayo» y del trasatlántico «San Agustín» que tenía que dar carbón al primero, han salido nuevamente fuera del puerto fondeando junto al «Carlos V», según se dice en espera de órdenes.

Según se nos dice, parece que a los maestros de las escuelas públicas de esta isla, se les adeudan los haberes correspondientes al 4.º trimestre, lo cual les causa los consiguientes perjuicios a algunos de ellos, que aprovechando las vacaciones, hubieran marchado a donde les hubiera convenido.

Urge pues que por quien corresponda se interesen el susodicho pago de haberes a los profesores citados, teniendo en cuenta que estamos a 18 de Julio, y que además el Ayuntamiento de esta Ciudad ha ingresado en la provincia lo que le corresponde satisfacer por dicho concepto.

Se conoce que nuestros concejales se han propuesto que estos vecinos se retiren temprano a sus casas, aun en los domingos y días festivos, por cuanto ordenan, que las luces del paseo de Isabel II se apaguen una hora antes que las del alumbrado público de las demás calles y plazas.

Anoche volvimos a presenciárselo; cuando más compacta era la concurrencia en el citado paseo, zás, se apagaron las luces de repente a las once, ocasionando el barullo y confusión consiguientes.

Sería pues conveniente que nuestro Ayuntamiento acordase en bien del público, que los domingos y festivos, se apagasen las citadas luces a la misma hora que las del resto de la población, pues no se explica esta desigualdad, a no ser que sea como decimos al principio, que la municipalidad se haya propuesto que los vecinos se retiren temprano, cosa que a aquella no le vá ni le viene.

«La Marítima» compañía mahonesa de vapores nos ha facilitado para su publicación el siguiente telegrama: Barcelona 18, 7 m.

Fondeado «Menorquina» las seis y media sin novedad viaje feliz.—Ginart.

Ha sido nombrado Fiscal municipal de esta ciudad el joven letrado D. Francisco Andreu Orfila, hijo del Notario D. Francisco Andreu y Pons. Le felicitamos.

Sería de desear que por quién correspondiera se diesen las ordenes oportunas, para que diariamente se proceda a la limpieza de la columna minijitoria existente a la entrada de la plaza del Claustro; pues dado el olor nada agradable que se deja sentir al pasar cerca de ella, impone esta necesidad, mayormente en la época que atravesamos.

Por los periódicos llegados ayer, recibimos la noticia del fallecimiento del opulento propietario de Palma D. Manuel Salas Palmér, diputado por Ibiza, ocurrido el día 12 del actual a las 5 y cuarto de la tarde.

Acompañamos en el sentimiento a toda su familia.

La Junta repartidora del empréstito municipal para dar ocupación a la clase obrera falta de trabajo, que estaba convocada para el sábado último a las seis de la tarde, tuvo que aplazarse la reunión para hoy a la misma hora, por no haber concurrido el número de vocales necesarios para tomar acuerdo.

1898

Hoja del Calendario para mañana

Julio 19 Martes

S. Vicente de Paul cf. y Stas. Justa y Rufina vgs. mrs.

Sale el sol a las 4'47.—Pónese a las 7'24.

Luna: Sale 4'49 M.—Pónese 7'38 T.

Crónica marítima

CAPITANÍA DE PUERTO

Buques entrados

Día 17

De Palma v. c. «Ciudad de Mahón» cap. D. B. Cabot, con 18 trips. 291 pasajeros efectos y ballija.

Id. 18

De la mar, la Escuadra de reserva del Almirante Cámara.

Sección Telegráfica

(SERVICIO PARTICULAR)

Madrid 18, 9'55 m.

El Gobierno americano se halla disgustado por las condiciones en que se ha efectuado la capitulación de Santiago. Según ellas se exceptúa la guarnición de Holguín, siendo de admirar la astucia con que ha procedido el general Toral al estipularlas.

Madrid 18, 10'45 m.

El general Shafter ha comunicado al General Toral que se ha hecho cargo de la plaza de Santiago.

Los americanos han destruído las defensas de la entrada del puerto de la misma.

Aparece ante Puerto Rico la escuadra americana.

Banco de Mahón

COTIZACIONES LOCALES

Din. Pap.

Industrial Mahonesa 00'00 85'00

| | | |
|---------------------------|--------|--------|
| Banco de Mahón . . . | 36'00 | 00'00 |
| Eléctrica Mahonesa . . . | 00'00 | 40'00 |
| Soc. gén. Alumbrado . . . | 102'00 | 106'00 |
| Marítima | 00'00 | 88'00 |
| Maquinista Naval . . . | 00'00 | 93'00 |
| Oblig. municipales . . . | 72'00 | 78'00 |

PIANO BERNAREGGI

en buen uso

SE VENDERÁ BARATO

CASTILLO, 29

Baños de mar

Quedan abiertos al público los de la Viñeta, contiguos al Arsenal de este puerto, donde las aguas son claras y frescas, y donde se disfruta de un ameno paisaje.—Se despachan en el mismo local ó bien calle de Isabel II casa D. Gregorio Femenias.

Par a Argel directamente

Saldrá del puerto de Ciudadela, el miércoles 20 del actual el pailebot «Flor del Mar», su patrón D. Bartolomé Píris, admitiendo carga y pasaje.

Lo despacha D. Magín Bonet.

Nodrizas

Se desearía encontrar una en la casa calle de Prieto y Caules, antes Arraval n.º 115.

FARMACIA DEL DR. CASASA

JAIME I, 2, BARCELONA

Consulta de 11 á 1 ó por escrito

Pildoras orientales

Ninguna familia debe permanecer sin estas benéficas Pildoras, cuyo uso está tan generalizado, por la facilidad con que limpia el cuerpo de los malos humores, sin causar el menor dolor ni la más pequeña irritación Téngase siempre a mano una dosis de estas pildoras sin rival y se destruye al momento en su origen todo germen de enfermedad. Constituyen el único purgante que se puede tomar a todas horas; puede graduarse como se quiera, y que jamás puede perjudicar. Son, en fin, cuando nunca se está sin ellas, garantía absoluta de la más perfecta salud.

Compuestas exclusivamente de vegetales son inofensivas, y tomadas de la manera que indica el opúsculo que las acompaña constituyen el más eficaz remedio para todas las enfermedades nerviosas y sanguíneas en especial las del corazón, de estómago, histéricas, gota, herpes, dolores, catarro, reuma, palpitaciones, irregularidades en las funciones de la mujer y otras muchas enfermedades crónicas que constituyen una mala salud.

Dirigirse al Doctor Casasa en su Gran Farmacia plaza de la Constitución, esquina a la calle de Jaime I, en Barcelona.

Depositorios: todos los principales farmacéuticos de España y América.

Contra los herpes

y demás humores así internos como externos, recomendamos eficazmente el **Extracto Anti-Herpético de Dulcamara** compuesto por el Doctor Casasa, reconocida en todas partes como el único remedio que los cura pronto y radicalmente sin que jamás den señales de haber existido.

Dirigirse al Doctor Casasa en su Gran Farmacia, plaza de la Constitución, esquina a la calle de Jaime I, en Barcelona.

Depositorios: todos los principales farmacéuticos de España y América.

Enfermedades secretas

Venéreo y Sífilis en todos sus grados y formas, así recientes como crónicas. Su curación es pronta, radical y segura por medio del **Antivenéreo del Doctor Casasa**, exclusivamente vegetal, sin necesidad del mercurio ni otras preparaciones perjudiciales. Purgaciones, llagas, bubones, estrecheces, y demás afecciones por crónicas que sean, desaparecen pronto y bien con el inimitable **depurativo de Doctor Casasa**.

Dirigirse al Doctor Casasa en su Gran Farmacia, plaza de la Constitución, esquina a la calle de Jaime I, en Barcelona.

Cuantos padezcan de la boca

Dolor de muelas, Caries, flojedad de sangre ó descarnes de las encías, fluxiones, sarro, escorbuto, tumores, úlceras de la boca, dientes movibles, sensaciones producidas por el calor ó el frío, mal aliento, etc., deben usar el **Elixir dentífico Saint-Servant del Doctor Casasa**.

Único que pone y conserva la boca limpia, hermosa, sana y fuerte hasta a los que más perdida la tienen.

Dirigirse al Doctor Casasa en su Gran Farmacia, plaza de la Constitución, esquina a la calle de Jaime I, en Barcelona.

Depositorios: todos los principales farmacéuticos de España y América.